

LOCOMOTIVE.

Zeitung für politische Bildung des Volkes.

Erscheint täglich mit Ausnahme der
Sonn- und Feiertage.

Monatspreis: hier incl. Botenlohn 7½ Sgr.

Redacteur: **Geld.**

Bei allen Postämtern und Buchhandlungen
vierteljährlich 2½ Sgr. franco.

Insertionsgebühr 1¼ Sgr. pro Pettizeile.

Die Politik der heiligen Alliance.

(Erster Artikel.)

„In fünfzig Jahren ist Europa entweder
tatsächlich oder republikanisch.“
Napoleon i. S. 1817.

Jedermann kennt die Tendenz der heiligen Alliance. Auf ihrer Fahne steht das Wort Absolutismus; und als sie entstand, um den Napoleon zu stürzen und das französische Königthum zu restauriren: da geschah es nicht um der Persönlichkeit Napoleon's oder Frankreichs, sondern um des in Frankreich geborenen demokratischen Princips willen. Die historische und philosophische Wahrheit, daß die Demokratie und die Monarchie Todfeinde sind, die sich nie und nimmer vermitteln lassen, sondern ewig und immer einen Kampf auf Tod und Leben kämpfen: diese Wahrheit hat das constitutionelle System zu einer Unmöglichkeit und alle Bestrebung dafür zu einer Täuschung gemacht. Es ist dieser Constitutionalismus, welcher Feuer und Wasser, nämlich Demokratie und Monarchie vermitteln soll, eine jener Komödien, welche die Fürsten den Völkern noch häufiger vorspielen, als die Völker den Fürsten. Oft bedarf es vieler Jahre, um sich der Täuschung bewußt zu werden; oft genügen dazu Monate, Wochen und Tage. Im Jahre 1848 befinden wir uns in dem Falle, wo die Komödien nach kurzer Sicht durchschaut werden, und wo daher die Monarchie naturgemäß zu dem Schlusse kommen muß, daß der Sturz der absoluten Monarchie der Sturz des Königthums überhaupt ist. Denn sehen wir nicht ein jedes Bestreben, welches auf den wahren Constitutionalismus, nämlich auf die Theilung der Regierungsgewalt zwischen Krone und Volk, gerichtet ist, an dem rein demokratischen Gelüste des Volkes scheitern? Beweist nicht die Verwerfung des preussischen Verfassungsentwurfs, der das wahre Wesen des unseligen Constitutionalismus vollständig repräsentirte, daß selbst ein nicht radicales Volk über diesen wahren Constitutionalismus bereits hinaus ist? — Man will allgemein die Demokratie als Wesen der Verfassung, und nur in der Form derselben findet noch Zwiespalt statt, indem Einer sich für die erbkönigliche*), der Andere für die republikanische entscheidet.

Im Wesen aber hat die europäische Bewegung des Jahres 1848 die Demokratie zur Geltung gebracht; und die Monarchie sieht ein, daß sie für immer verloren ist, wenn sie nicht noch durch einen letzten Schlag Alles gewinnen, nämlich den Absolutismus wieder errichten kann.

Mithin ist der Kampf der Kronen mit den Völkern von Seiten der letztern nur ein Freiheitskampf, von Seiten der erstern aber ein Existenzkampf, also ein weit verzweifelterer. — Und da diesem Kampfe zugleich auch die Tendenz der heiligen Alliance zum Grunde liegt: so wird man begreifen, daß die heilige Alliance der Erhebung Europa's unmöglich ruhig zusehen, sondern daß sie gewaltige Maßregeln vorbereiten mußte, um aus diesem Kampfe als Siegerin hervorzugehen.

Aber man wird vielleicht einwenden, daß man von diesen gewaltigen Maßregeln nichts bemerkt. Sehr gut! Allein daraus, daß man sie nicht klar und deutlich sieht, folgt nicht, daß sie nicht existiren, sondern nur, daß sie im Geheimen existiren. Denn ihre Existenz ist eine Nothwendigkeit, wenn man nicht das Unnatürliche annehmen will, daß eine so große Macht, wie der europäische Absolutismus war, sich in das Dunkel einiger Barricadennächte für immer sollte begraben haben. Und daß die Existenz dieser Maßregeln eine geheime ist, gewinnt schon aus dem Umstande Glauben, daß gerade seit dem März so außerordentlich viele geheime Missionen stattgefunden haben. —

Man würde sich also eines unverzeihlichen Irrthums schuldig machen, wenn man annehmen wollte, daß die heilige Alliance, welche bekanntlich die drei großen Mächte Rußland, Oestreich und Preußen umfaßt, ihre Tendenz oder — was dasselbe sagt — sich selbst aufgegeben hätte. Nein! Die heilige Alliance lebt noch und steht bereits auf dem Punkte, die große Mine spielen zu lassen, welche sie der europäischen Demokratie seit der Pariser Februar-Revolution gegraben hat.

Der Zweck dieses Artikels ist daher ein überaus wichtiger. Es handelt sich darum, die demokratische Partei aus der Todesgefahr zu retten, in der sie schwebt; und zu diesem Ende müssen wir die Intriquen-Mine der heiligen Alliance aufdecken, damit die Demokratie im Stande ist, sie zu sehen und — zu erkennen. — So sei es! —

*) Wie in England und Belgien.